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Este día hemos tenido la ocasión de 
iniciar una interesante discusión, de 
cómo repensar a Centroamérica, creo 
que todos, tenemos alguna experiencia, 
el presidente Cerezo, gran impulsor de 
los Acuerdos de Paz que permitieron 
firmar, primero el fin de las hostilidades 
en Nicaragua, posteriormente en el ’92 
el fin de las hostilidades en el Salvador, 
y posteriormente Guatemala.

Creo que fue un paso trascendental 
terminar la guerra, la cual les restaba 
oportunidades a nuestros países de 
desarrollarse. Después de las guerras, 
vinieron momentos y transformaciones 
en Centroamérica espectaculares; 
sinceramente creo que al observar la 
fotografías de los ex presidentes, en 
Esquipulas I y Esquipulas II.

Nos damos cuenta de que ellos 
pusieron una base, pero los Acuerdos 
de Paz son apenas el comienzo, 
después vino el cumplimiento de los 
Acuerdos de Paz, y eso ha tardado 
años, porque se han pagado muchas 
facturas, quizá la principal factura es 
restaurar la dignidad de las personas 
afectadas, las víctimas y por supuesto, 
de alguna manera reconstruir nuestros 
países, lo cual ha necesitado, millones 

y millones de dólares, como también se 
necesitaron millones de dólares para la 
guerra. 

Por esa razón creo, que hoy además 
de escuchar las experiencias, de los 
ex Presidentes y de los ponentes que 
hablaremos un poco de tema económico 
y de la inclusión social, que es una 
palabra que se ha puesto muy de moda, 
después del combate a la pobreza, 
había que combatir la exclusión y la 
inclusión es como fundamental, 

El Presidente Samper seguramente 
con una experiencia enorme de 
un país enorme que todavía sufre, 
lamentablemente una guerra, y 
el resto de Presidentes que han 
tenido experiencias en reconstruir 
a una América latina que ha tenido 
complicaciones y sobre todo una 
América latina, que se ha llenado 
de irresponsabilidades en sus 
administraciones públicas. 

Voy a contarles un poco de la parte social, 
yo integre un grupo de políticos jóvenes 
que finalmente me llevo a la candidatura 
presidencial en el año 2004 y tomamos 
el reto de seguir transformando al 
país, ya habíamos hecho reformas 

ANTONIO SACA

Presidente de El Salvador 
(2004-2009).

Político y empresario.
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Radio América. Creó y dirigió 
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INTRODUCCIÓN

“Muchas veces falta 
la voluntad para 

sentarnos a dialogar. 
Debemos lograr que 
los gobernantes se 
pongan en el lugar  
de los empresarios 

y trabajadores y 
viceversa.”
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estructurales, encontramos una 
economía estatizada, comercio exterior 
estatizado, absolutamente todo 
estatizado. Y eso nos había complicado 
la situación del país, comienza toda 
una transformación en el año 2002, 
cuando llega al poder el Presidente 
Cristiani, quien firma estos primeros 
acuerdos del fallecido Presidente 
Duarte, comienzan unas negociaciones 
y hay que darle merito a quien los tiene, 
fueron aquellos negociadores de la paz, 
de ambos bandos, del FMLN por un lado 
que ahora son gobierno y por otro lado 
del Gobierno del Presidente Cristiani, y 
posteriormente las administraciones 
del Presidente Calderón Sol, Flores, 
Saca y Funes actualmente.

Porque el proceso de paz es dinámico, 
no solo basta firmar la paz, abrazarnos, 
y se acabó la guerra, eso es lo más 
fácil después viene lo más complicado, 
restaurar la dignidad de las personas, 
superar las heridas, entender que en 
el mundo todos valemos y en nuestros 
países todos cabemos, quizá eso es lo 
más importante. 

En el discurso inaugural de mi mandato 
Presidencial, le dije a mis compatriotas, 
que para mi gobierno, lo social no sería 
complemento de nada sino la base de 
todo. Fue un principio que repetí durante 
5 años, a lo largo y ancho del país, cada 
vez que avanzamos en nuestro modelo 
de gobierno, en el que el desarrollo 
humano fue el pilar fundamental, y es 

que el bienestar con equidad solo se 
puede dar en nuestros países si todos 
los ciudadanos tenemos acceso a 
buenos beneficios de salud, educación 
de calidad y oportunidades reales. 

¿Cómo transformar la Centroamérica 
de la esperanza o de la América el 
continente de la Esperanza, a un 
continente de las oportunidades?, 
No basta con generar las condiciones 
macroeconómicas para que las 
empresas decidan invertir, esto es 
importante, no es suficiente fortalecer 
las instituciones, fortalecer el Estado 
de Derecho, si esto no es accesible para 
todos los ciudadanos, estos elementos 
solo son parte de la ecuación pero 
nuestros países deben de ir mucho 
más allá. 

Nadie puede creer que una persona que 
sufrió problemas de desnutrición en 
su infancia puede realizarse a plenitud 
como adulto, es difícil para alguien que 
no acabe el bachillerato o que no le 
alcanzo el dinero para una educación 
superior pueda optar para un empleo 
bien remunerado que le pueda ayudar a 
elevar el nivel de vida de su familia. 

Y es peor aún, encontrar casos en 
nuestros países a donde personas 
preparadas, y este es un caso de mucha 
actualidad, personas preparadas  no 
encuentran la oportunidad real de una 
reinserción laboral porque no tienen las 
palancas para lograrlo.

Nosotros desarrollamos un sistema 
“Los Megatec”, mega tecnológicos 
que nos permitieron preparar gente 
para administrar, puertos por ejemplo, 
técnicos en administración de puertos 
y estos Megatec los pusimos en 
lugares donde necesitábamos técnicos 
agrícolas o en los puertos, en la ciudad 
de la Unión y en la ciudad de Sonsonate 
que es vecina con Guatemala y que 
tenemos el puerto de Acajutla. 
Cada una de las promociones de los 
técnicos en puertos, de los técnicos 
agrícolas encontraban empleo, no hay 
duda que la educación tecnológica y 
no estamos rechazando la educación 
universitaria, estamos hablando de la 
realidad, del día a día, como la gente 
tiene que prepararse y salir a la calle y 
mantener a su familia.

Nuestros países deben de avanzar hacia 
una nueva era, en la que los gobiernos, 
cuenten con los recursos suficientes 
para asegurar, salud y buena educación 
para todos los conciudadanos. 
Nosotros llegamos a crear en mi 
mandato, el bachillerato gratuito solo lo 
teníamos hasta primaria, esto requiere 
de grandes acuerdos fiscales entre 
gobierno, empresas y trabajadores. 
También los gobiernos deben avanzar 
al ritmo que los tiempos y la ciudadanía 
exigen, la austeridad en lo superfluo, la 
transparencia en la gestión, las metas 
concretas y la rendición de cuentas 
permanentes, deben de ser constantes 
en toda la administración pública. 
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El gran reto es iniciar en nuestros países 
el debate de cómo elevar la calidad 
de la salud y la educación. ¿Cómo 
vamos a pagar ese salto de calidad 
que pretendemos? ¿Cuáles serán las 
metas concretas bajo las cuales los 
vamos a evaluar?, ¿cómo asegurar la 
continuidad de políticas de Estado a 
pesar de los cambios de gobernantes 
que se dan en una democracia?, ¿Cómo 
innovar los programas y políticas 
públicas para asegurar que los recursos 
lleguen a la gente y que no se pierda 
en burocracia y en administración 
pública? Estoy seguro que todos los 
acá presentes tenemos buenas ideas 
y buenos ejemplos de cómo lograr todo 
esto. 

Lo que muchas veces falta es la voluntad 
para sentarnos a dialogar, debemos 
lograr que los gobernantes se pongan 
en los zapatos de los empresarios y 
en los zapatos de los trabajadores y 
viceversa. Solo entendiendo todos los 
puntos de vista podemos aspirar a 
tener un dialogo constructivo, solo si 
construimos con visión de país y no 
con una sola meta de réditos políticos, 
sectoriales o personales, alcanzaremos 
los entendimientos que nuestros 
países nos exigen para poder avanzar. 

Se va abordar el tema económico, 
por supuesto que ahora, el tema 
económico, ya superó esa etapa ´86, 
´87 y ´90; el tema de la guerra, en 
mi país murieron 100,000 personas 
aproximadamente, no fue fácil, en aquel 
momento de la guerra yo era un joven 
de la guerra; tuvimos que abandonar 
nuestra juventud porque era peligroso, 
todavía recuerdo la última ofensiva 
de la guerrilla en el año ´89 que logro 
ingresar a la capital salvadoreña y 
posteriormente vinieron los acuerdos 
de paz, países importantes que dieron 
su contribución el grupo de amigos. 

Les quiero decir una cosa, si hay algo 
por lo que hoy debemos congratularnos, 
si hay algo por lo que debemos estar 
felices, es porque ya no hay guerra, 
es porque termino la muerte y el 
enfrentamiento ideológico incluso 
después de la guerra fría. 

Yo creo que debemos sentirnos 
contentos porque Esquipulas dio ese 
resultado, se pusieron las bases y 

los países nos pusimos de acuerdo 
inclusive al término de la guerra fría 
al termino del ´89, comenzaron a 
caer los apoyos para ambos sectores 
que sostenían una guerra que mataba 
gente. 

Todos perdimos parientes, perdimos 
amigos, después vino el momento de 
la reconstrucción que es lo más difícil, 
cuando los países salen de la guerra y 
se hacen esas famosas reuniones para 
recoger fondos o de alguna manera 
decirle al mundo, miren este país 
termino la guerra ejemplarmente con 
un dialogo espectacular.

Creo que uno de los principales trofeos 
de Naciones Unidas es la solución del 
conflicto armado del El Salvador, parte 
de eso es que ahora el FMLN que era 
el grupo armado, es un partido político 
que decide lanzarse después de los 
Acuerdos de Paz comienzan a tener 
más diputados,  llegan a tener un grupo 
de diputados que controlan la mayoría 
simple del Congreso y en el año 2009, 
cuando el actual Presidente gana las 
elecciones, el mundo entero empezó 
a especular, América latina, que va a 

pasar en El Salvador va a comenzar 
otra guerra yo recuerdo que viajamos 
a Trinidad y Tobago a la Cumbre de 
las Américas y el Presidente electo, el 
mandatario actual, el presidente Funes 
me acompañó y nos presentamos 
juntos y le dijimos al mundo, bueno 
miren aquí estamos, en El Salvador 
hubo elecciones esta es después de 
Duarte a Cristiani, de Saca a Funes, la 
segunda alternancia y quizá la más 
delicada. 

Por primera vez el FMLN accedía al 
poder y dejaban la cómoda posición 
de oposición, porque es muy cómodo 
estar ahí, desde ahí todo se arregla, 
todo se resuelve con un discurso y 
una conferencia de prensa, asume la 
responsabilidad del Gobierno y no pasó 
nada, porque simplemente nosotros 
hemos aprendido a que nunca más 
debemos volver jamás a la guerra, 

Aprendimos a que la única forma de 
llegar al poder es a través  de los votos.
Porque insisto en esto, porque el más 
pequeño de los países de América 
latina, El Salvador se dio un ejemplo de 
más de 20 años de Acuerdos de Paz, que 
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nos permiten ahora disfrutar de esa “no 
guerra” aunque hoy tenemos otro tipo 
de guerra, que tenemos que combatir 
y que tenemos que abordar. Sin esto 
que ocurrió sería absolutamente 
difícil poder resolver los problemas 
económicos que todavía tenemos 
como país. Yo les invito, a reflexionar y 
a pensar siempre, porque en el contexto 
histórico del análisis se nos olvida lo 
bueno que hemos logrado, porque cada 
día nos volvemos más exigentes.

Los países tienen libertad económica, 
los países tienen libertad de expresión 
y eso es bueno, nos volvemos exigentes 
le pedimos más a la clase política que 
debe de estar  a la altura de estas 
circunstancias, pero esa exigencia 
permanente ciudadana  no debe causar 
Alzheimer o sordera selectiva a todos, 
para olvidarnos de las cosas buenas 
que hemos hecho en Centroamérica. 

Estaba muy joven cuando se 
firmaron estos Acuerdos, pero si 
me toco conducir un Gobierno con 
muchos compromisos para pagar los 
Acuerdos de Paz. Por eso yo creo que 
la primera razón por la que debemos 
congratularnos es que estamos en paz, 
ahora comienza, debemos comenzar a 
buscar las soluciones de la otra guerra, 
Repensar Centroamérica.

Deseo que esta discusión del tema 
económico, en donde ya los temas 
dela izquierda y la derecha, eso ha 
pasado a segundo plano, estamos 
hablando de gobiernos responsables, 
no estamos de gobiernos populistas o 
gobiernos que confiscan, que no tienen 
el mas mínimo respeto por las reglas 
del juego. Yo llegue al poder cuando 
comenzaba el nacimiento de gobiernos 

de izquierda en américa latina y nos 
pudimos entender con los Presidentes, 
pudimos resolver problemas como el 
Golfo de Fonseca entre tres países, 
El Salvador, Honduras y Nicaragua y 
les aseguro que varios participantes 
en esas negociaciones no somos de 
la misma parroquia ideológica, para 
decirlo de alguna manera, pero nos 
terminamos poniendo de acuerdo, 
porque más allá que este es de derecha, 
es de izquierda lo importante es que se 
respete la constitución, lo importante 
es que hayan instituciones que logren 
solventar las diferencias en los países.

Gracias a Dios, ese tema ideológico 
se va superando en El Salvador, eso 
no quiere decir que haya amenazas 
y generalmente existe en los países 
nuestros y quizá mea culpa porque 
soy empresario radial presido unos de 
los grupos radio que tiene empresas 
radiofónicos noticiosas, los medios 
de comunicación tenemos una 
tendencia a la crítica destructiva en 
algunos casos. Yo le decía a alguien 
anoche, mira el trabajo más difícil es 
ser diputado, porque el diputado es el 
más criticado, le dicen de todo, con el 
respeto a los diputados aquí presentes, 
bueno hay diputados que cometen 
errores, hay diputados que golpean a 
su esposa hay diputados que pueden 
aparecer en escándalos y en esto, pero 
eso no quiere decir que todos sean sin 
vergüenza. 

Nunca he sido diputado, pero yo admiro 
a los diputados por el salario que 
ganan, las criticas permanentes hacia 
los diputados lo digo en mi país y esa 
tendencia es que todo lo público no 
sirve de que todo el funcionario que 
llega, llega a componerse, que todo el 

funcionario que está ahí hace las cosas 
mal, termina generando un ambiente 
que permite ante la insatisfacción 
popular, ante la rebeldía de la gente, 
ante la negatividad, permite la llegada 
de gobiernos irresponsables y no 
abonare más al respecto creo que los 
ciudadanos debemos darle espacio a la 
clase política, porque es la clase política 
la que siempre va estar dirigiendo a los 
países, se llame ABC o el partido político 
quien llegue. Pero no es justo muchas 
veces, porque esas personas que están 
en esa fotografía hicieron su labor en 
su momento, algunos volvieron a ser 
presidentes, como el Presidentes Arias, 
el Presidente Ortega, y es el único que 
está en la Presidencia volvió, Ortega III. 

De repente, nos asustamos que hay 
problemas de luchas de poderes, si eso 
no es una cosa grave ya, si nosotros 
superamos una lucha armada hicimos 
varias alternancias y transiciones  que 
nos permiten y se los puedo decir con 
toda honestidad haber construido un 
país con instituciones fuertes que 
siempre hay que cuidarlas porque el 
costo de la calidad de la democracia 
es cuidarla todos los días para que 
no hayan abusos y todos somos 
responsables de lo que le pase a un 
país, muchas gracias y que Dios los 
bendiga a todos. 

“Sólo entendiendo todos 
los puntos de vista 

podemos aspirar a tener 
un diálogo constructivo, 

y alcanzaremos los 
entendimientos que 
nuestros países nos 

exigen para avanzar. “


